

HORTOFRUTÍCOLA | METEOROLOGÍA

CUENCA DEL JÚCAR

El sector del ajo teme una fuerte reducción de la variedad 'spring'

La cadena de fuertes precipitaciones de mayo y junio provoca un recorte de producción que ya supera el 25%, según datos de la Asociación Nacional de Productores y Comercializadores

E.F. / ALBACETE

La reciente cadena de tormentas de verano en Castilla-La Mancha va a provocar «de momento» un recorte de entre el 25% y el 30% en la producción de ajo *spring* y un descenso en el calibre del ajo morado del entorno del 10%.

Estas cifras las facilitaba ayer el director de la Asociación Nacional de Productores y Comercializadores de Ajo (Anpca), Luis Fernando Rubio. Cifras que, según previno, aún son provisionales porque las valoraciones sobre el terreno de los daños aún no han terminado.

«El daño que ha hecho el tiempo es brutal», reconocía, «porque tener la mala suerte de que te coja una tormenta de verano le puede pasar a cualquiera, lo que no es normal es pasar por tres semanas seguidas de lluvia en junio».

Los partes de daños son generales y llegan de todas las provincias con explotaciones de ajo *spring*: Albacete, Cuenca, Ciudad Real y Toledo. En cuanto al ajo morado, el principal problema tiene que ver con el calibre del producto.

«Por lo que sabemos, la calidad se mantiene, va a ser buena», vaticinó, «pero aunque el cultivo iba muy bien, no hubo más remedio que adelantar las fechas de la recolección, así que el calibre va a ser menor de lo habitual, ahora mismo esperamos un 10% menos».

A todo lo antedicho, se suma un problema técnico relacionado con una cláusula de las condiciones del seguro conocida como 'deducción por aprovechamiento residual' y cuya aplicación se traduce en un fuerte recorte de la indemnización a percibir por el productor.

«Esta deducción es del 30% y supone que, si un productor sufre daños del 100% y por tanto no puede aprovechar nada de su producción, sólo cobrará una indemnización que cubre el 70%, que no cubre ni el coste de producción», afirmó.

De hecho, Anpca quiere plantear la supresión de esta cláusula en la próxima reunión plenaria con



Fotografía de una explotación parcialmente anegada por la lluvia en las inmediaciones de Albacete. / R.S.

38,5%

EN ALBACETE

En la campaña del 2022, la provincia de Albacete produjo el 38,5% de todo el ajo de España, con 104.000 toneladas de una cosecha nacional de 270.000, según el MAPA.

65,5%

EN CASTILLA-LA MANCHA

Durante el mismo ejercicio y también de acuerdo a los datos del Ministerio, Castilla-La Mancha produjo el 65,5% de todo el ajo de España, unas 177.000 toneladas.

9.250

SUPERFICIE ACTUAL

La superficie cultivada de ajo en esta campaña en la provincia de Albacete es de 9.250 hectáreas. En Castilla-La Mancha, son unas 20.588, siempre de acuerdo a datos del MAPA.

Agroseguro, ya que son muchos los productores que se han visto perjudicados por esta deducción, precisamente en el momento menos oportuno.

REPERCUSIÓN. También cabe destacar que la situación del ajo en Castilla-La Mancha tendrá repercusiones nacionales ya que nuestra comunidad autónoma es, de lejos, la principal productora estatal.

Por ejemplo, en la campaña del año pasado, casi el 40% de todo el ajo que se produjo en España procedía de la provincia de Albacete, de acuerdo a los avances de superficies y producciones que publica cada mes el Servicio de Estadística del Ministerio de Agricultura.

Si se suman las otras tres provincias productoras en Castilla-La Mancha -Cuenca, Ciudad Real y Toledo- el peso de la región ya es

abrumador, ya que en el mismo período produjo más del 65% de la cosecha nacional, estimada en unas 270.000 toneladas.

Lo cierto es que, a principios de mayo, las organizaciones agrarias ya esperaban un descenso en la producción de este año, pero del orden del 15-20%. El problema es que la cadena de tormentas que barrió la Península desde entonces empeoró la situación.

La Junta de Gobierno de la CHJ aprobó su nuevo plan de actuación

REDACCIÓN / ALBACETE

La Confederación Hidrográfica del Júcar (CHJ) celebró ayer la primera reunión ordinaria de la Junta de Gobierno del presente ejercicio, en la que están las tres ramas de la administración pública (estatal, regional y local) y los principales usuarios de la Demarcación.

El primer punto del orden del día fue la aprobación del Plan de Actuación del Organismo para el ejercicio 2023, de manera que se ha procedido a elevar a definitivas las Líneas de Actuación que fueron presentadas a la Junta de Gobierno en su sesión de 20 de diciembre de 2022, tras constatar que no se recibió ninguna alegación u observación por parte de los miembros.

Por otra parte, se ha incidido en el hecho de la inminente finalización (30 de junio) del plazo de consulta pública de la revisión del Plan Especial de Sequía, recordándose a los miembros de la Junta la conveniencia de presentar aportaciones, comentarios y observaciones al mismo, de cara a la versión definitiva del Plan, cuya previsión de aprobación se sitúa a finales del ejercicio mediante una Orden ministerial.

Asimismo, se dio cuenta de la suspensión de la ejecución de los trabajos correspondientes a la línea relativa a los programas de actuación para la recuperación del buen estado cuantitativo de seis masas de agua subterránea del sistema Vinalopó-Alacantí, declaradas en riesgo de no alcanzarlo.

Dichos programas fueron aprobados por la Junta de Gobierno en su sesión de 16 de junio de 2022, recuerda la CHJ. El motivo de la suspensión es la Sentencia 274/2023 del Tribunal Superior de Justicia de la Comunidad Valenciana, a raíz de un recurso de la Junta Central de Usuarios del Vinalopó-Alacantí y Consorcio de la Marina Baja (JCUVA), contra las declaraciones, que estima el recurso y deja sin efecto dichas declaraciones. La CHJ interpondrá el pertinente recurso de casación ante el Tribunal Supremo.

El segundo punto abordado por la Junta ha sido la liquidación definitiva del presupuesto correspondiente al ejercicio anterior 2022, así como del grado de ejecución del presupuesto del ejercicio corriente 2023. Por último, se dio cuenta a la Junta de que en el segundo semestre del año se abordará el proceso de renovación del 50% de los representantes de los usuarios en las Juntas de Explotación del organismo de cuenca.

OTROS SECTORES

Los casos de los frutales y el cereal de invierno

La situación que padece el sector del ajo también se da en otras producciones relevantes de la provincia de Albacete, que han sufrido el embate de la sequía, primero, y de las

fuertes tormentas a partir de mediados del mes de mayo.

EL ALBARICOQUE. A finales del mes de abril, el Ministerio de Agricultura preveía una cosecha de casi 11.000 toneladas en la región, casi todas en una misma zona, el sudeste de la provincia de Albacete. Tras el efecto de las tormentas, la producción se habría desplomado en

un 65%, según datos de Cooperativas, lo que dejaría la producción en el entorno de las 4.000 toneladas.

TRIGO Y CEBADA. El último Avance de Superficies y Producciones del MAPA también contempla fuertes bajadas de producción en los cereales de invierno. En el caso del trigo, la estimación para este año en la provincia de Albacete es de 147.595

toneladas, lo que supone una bajada de 76.595 toneladas respecto a la campaña anterior; en porcentaje, sería un 34,27% menos. En cuanto a la cebada, la estimación provisional es de 160.000 toneladas, lo que equivale a una bajada de 85.854 toneladas que, en términos porcentuales, supondría un recorte del 24,82% respecto a la producción registrada en 2022.